

Siete de cada 10 zacatecanos no se han hecho examen de cáncer

Redacción

@ZacatecasImagen

En el marco de la campaña para la detección del cáncer de mama y los numerosos casos de personas que luchan contra la enfermedad, preguntamos en nuestro sondeo diario ¿Se ha practicado usted algún examen de detección de cáncer?.

Más del 70% de los participantes dijo que jamás se ha practicado algún tipo de prueba para detectar el cáncer, cifra que alarma pues sobre todo en el cáncer de mama, las mujeres deben acudir regularmente a una mastografía para una temprana detección.

Por el contrario casi un 30% de los participantes aseguró que ya en alguan ocasión se ha practicado un examen para detectar el cáncer.

Después del cáncer de piel, el cáncer de mama es el cáncer que se diagnostica más comúnmente en las mujeres. El cáncer de mama puede ocurrir tanto en los hombres como en las mujeres, pero es mucho más frecuente en las mujeres.



El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | Iuismedinalizalde@gmail.com | @luismedinalizal

Oportunidad para rectificar

La iniciativa de ampliación del plazo de participación de las fuerzas armadas en tareas de seguridad pública, le da una oportunidad al gobierno de Zacatecas para construir una política de seguridad local, no por los recursos federales que recibirá el estado para el mejoramiento de su seguridad pública sino porque con el auxilio del ejército y la marina patrullando el territorio, tiene las condiciones mínimas para poner en práctica medidas que nos liberen de tanta dependencia.

Hay estados como el de Coahuila que pasaron por fases de criminalidad desbordada más intensa que la nuestra cuyos gobiernos, al mismo tiempo que recibían apoyo de la federación, asumieron que era su problema y obraron en consecuencia.

Si, como suele decirse, la inseguridad es el mal mayor de los zacatecanos, el incremento sustancial de los recursos destinados a la seguridad de parte de municipios y el gobierno del estado es la consecuencia obligada.

La frivolidad declarativa de actores políticos atribuyendo a la falta de dinero nuestro fracaso le quita atención pública a la totalidad de variables que se combinan para que la construcción de la paz sea una realidad.

El gobierno dispone o debe disponer de la información que sirva para elaborar diagnósticos panorámicos y particularizados sobre la criminalidad en el territorio, para alimentar la reflexión informada de actores políticos, académicos y ciudadanía.

El problema no es técnico, es de

voluntad política, si se es consecuente con la idea de que la inseguridad es lo primero que debemos enfrentar para liberar a los negocios de la extorsión, a los transportistas de los asaltos, al sector turismo de la pésima imagen del estado en lo que a eso se refiere, hay que tomar medidas fuertes contra la corrupción anidada en la esfera pública, las tibiezas no funcionan.

No vemos esfuerzos por eliminar la enorme desconfianza que la gente tiene en sus autoridades, los habitantes advierten cuando se instalan grupos armados que los sumerge en una temporada más de secuestros, robos de vehículos y miedo, mucho miedo, como en estos tiempos se respira en el Rascón y Tierra Blanca, Villa Hidalgo y Pedregoso ¿No habrá quién informe a los presidentes municipales de esos movimientos? ¿Existen protocolos que den ruta a la colaboración de la gente sin exponerla en la detección oportuna de gente armada? Mucho me temo que se sigue jugando el mismo juego, el de voltearse para otro lado ya sea porque opera una especie de "renta de plaza" o por falta de compromiso de la autoridad.

Pararrayos favorito

La comparecencia del secretario de seguridad pública ante la legislatura confirma que no hemos entendido lo cómodo que resulta para un gobernante que toda la inconformidad se centre en un individuo fácilmente remplazable, como ha sucedido desde que se creó esta dependencia



EL EJÉRCITO CONTINUARÁ EN tareas de seguridad pública hasta el 2028.

antes adscrita a la Secretaría General de Gobierno, de ese modo la clase política opositora y gobernante exhiben su lejanía con el problema, al que solo se refieren para golpetear al adversario y no para ofrecer alternativas.

En Zacatecas los que pasan por ese puesto salen desgastados, señalados como incapaces y/o corruptos para lavar el rostro de todo un gobierno.

Es muy sugerente el contraste con el de la Ciudad de México al que, sin ser político lo candidatean, gana aplausómetros y hasta el aspirante presidencial opositor Enrique de la Madrid lo encomia y propone al frente de la Guardia Nacional. No hay que equivocarse, Ni los buenos resultados en seguridad en Ciudad de México son mérito exclusivo de García Harfuch ni los malos resultados en Zacatecas son culpa exclusiva del general Marín y en su momento de todos sus antecesores. Ambos son parte de un todo al que reflejan.

Gastar en lo que se necesita

La ampliación del plazo de las fuerzas armadas que ayer se destrabó es una magnífica oportunidad para que Zacatecas construya política local de seguridad. Urge destinar más dinero a los cuerpos policíacos. Más patrullas y menos vehículos para funcionarios, más gasolina para patrullas y menos para diputados y regidores, mejores salarios para los elementos de seguridad y reducción de los ingresos de la élite burocrática.

Reordenar el gasto público es un proceso que generará resistencias que un gobernante enfrenta legitimando cada paso, cada medida.

El desorden acumulado durante tantos años de imprevisión puede revertirse si se transparenta cada exceso que se busca moderar en arar de la disponibilidad de recursos locales suficientes para la seguridad de los habitantes, la revisión del costo de cada cabildo nos permitiría la reducción de sus integrantes y en el caso de varios municipios, la reducción de los ingresos de un cuerpo colegiado al que se le dejó crecer por irresponsabilidad

¿Hay idea? ¿Hay voluntad política? Pronto lo sabremos.

Nos encontramos el lunes en Recreo.

MAGEN

El Runrún

Por Grupo Imagenzac | directorgeneral@imagenzac.com.mx

Pues no qué no

Pese a la resistencia política e histórica de militarizar el país, en esta ocasión con los votos del PRI y PRD, pero también con sus abstenciones y ausencias como la de **Claudia Anaya**, que no pudo (ni quiso) llegar a la votación; se consiguió lo que ni Felipe Calderón pudo hacer, tener una policía nacional a cargo del ejército.

¿Será cierto?

Varios trabajadores del Senado de la República, incluso algunos senadores, atribuyen la aprobación de la militarización del país al trabajo político con puro cabildeo que realizó el zacatecano Ricardo Monreal durante las últimas dos semanas, aseguran que Monreal hizo acuerdos de primer nivel con el PRI y con el PRD; cosa que el secretario de gobernación, Adán Augusto López, no pudo concretar pese a los cañonazos en papel (moneda). A ver si se lo reconocen o lo desmienten.

Ni modo que le aplaudieran

Tal y como lo adelantamos, una de las comparecencias más ríspida sería la de el secretario de Seguridad Pública Estatal, Adolfo Marín Marín. De entrada volvió a generar malestar en los ciudadanos, el cierre arbitrario y, sin previo aviso, que se realizó a la Fernando Villalpando, comerciantes se toparon con que simple, y sencillamente no podían acceder a sus negocios, porque había "operativo" ante la visita del secretario de Segirudad Pública al congreso.

Lo regañaron

Previo al arranque de la comparecencia de Marín Marín, que en esta ocasión medianamente inició puntual, el presidente de la mesa directiva de la Cámara de Diputados local, Ernesto González Romo, sacó la casta e hizo un enérgico y directo llamado para que las siete patrullas y más de 40 elementos que custodiaban al secretario de Seguridad Pública Estatal, se retiraran de la circulación vehicular y buscarán estacionamiento, pareciera que creyeron que la comparecencia iba a durar unos 50 minutos y podían estar con las intermitentes prendidas, nunca imaginaron que iban a dar las 7 de la noche e iban a seguir ahí (más de 9 horas). Eso pasa cuando un secretario se resiste tanto a comparecer ante el Poder Legislativo, al final le llegó la obligación de ir al Congreso y los diputados aprovecharon, por decirlo bonito.

Machichaaaa...

Apenas se recuperaban del llamado de atención por las patrullas estacionadas en lugares prohibidos, cuando el secretario de Seguridad Pública, Adolfo Marín, ingreso al pleno de la Cámara de Diputados Estatal, fue recibido con pancartas, reclamos directos y personales por la situación que vive la entidad y para rematar un ataúd al frente del Pleno junto con unas bolsas colgadas que simulaban contener restos humanos, similares a las que dejan los grupos criminales en los puentes del estado.

El diputado priista, **David González**, como muchos otros lanzó un cuestionamiento y reclamo directo

contra secretario de seguridad estatal, le refirió que: "sí de verdad era un hombre de Estado, habría de renunciar" y le recalcó que Zacatecas ya no aguanta ser víctima del fuego cruzado, ni de un policía caído más., minutos despues fueron asesinados dos guardias de seguridad en la capital.

Solitos caen

Ante los reclamos del primogénito del secretario de desarrollo social, **Chema González**, el secretario de seguridad pública, **Adolfo Marín** (por si todavía no lo ubican), respondió campantemente que, los policías están para eso, y que los atentados y el terror es producto de los operativos. ihabráse visto!

Aunque los diputados "aliados" al momento de su primera participación quisieron mostrar su apoyo a el secretario, aceptaron en voz alta que no hay nada que felicitar o festejar y que no están contentos con los resultados obtenidos este año, algunas de las diputadas que expresaron su descontento fueron Zulema Santacruz y Maribel Galván.

Jehú Salas le aclaró a el secretario Marín que por ley se tiene que hacer un Programa Estatal de Seguridad Pública, a través del Consejo de Seguridad Pública, el cual lo integran algunos diputados, presidentes municipales y otros. Hizo ver que en todo este año no se les ha llamado a sesionar por lo tanto tampoco hay Programa. Ante esto el secretario no tuvo de otra más que aceptar que es verdad y en su defensa dijo que el Consejo si sesionó una vez aunque no con todos los integrantes. Despues de las primeras 2 horas de sesión se perdió el interés, Aunque seguro saliendo todos se fueron por una rica cena, a cargo del herario público, por supuesto.

Como si fuera éxito

En la comparecencia, **Adolfo Marín** informó que se han gastado casi 6 millones en el mantenimiento del helicóptero que trabaja cuando existen incidentes de alto impacto, la duda es: ¿si las giras de trabajo o las citas a Aguascalientes son operativos?



ADOLFO MARÍN, SECRETARIO DE SEGURIDAD PÚBLICA, Comparece ante el Congreso por 1er informe de gobierno.

La operación manita de puerco **tuvo éxito**

Eduardo Ruiz-Healy*



lgunos senadores del PRI y PRD votaron el miércoles pasado a favor de reformar el Artículo 5 Transitorio de la Constitución, lo que permitirá que las fuerzas armadas continúen realizando actividades policiacas hasta 2028.

Cada uno de ellos explicará o no las razones que lo llevaron a apoyar la reforma que surgió de una diputada priista y que de un minuto a otro fue adoptada por los legisladores de MORENA y el propio presidente Andrés Manuel López Obrador.

Los malpensados pudieran creer que durante los días previos a la votación se realizó una Operación Manita de Puerco, por medio de la cual los operadores de AMLO convencieron a esos senadores de votar a favor de la reforma.

Veamos quiénes son estos senadores. Primero los nueve del PRI.

Carlos Aceves del Olmo, secretario general de la desde siempre muy corrupta Central de Trabajadores de México (CTM); Manuel Añorve Baños, expresidente municipal de Acapulco, Guerrero, y en una época mano derecha de quien fuera gobernador de Sonora, diputado federal y senador Manlio Fabio Beltrones; Eruviel Ávila Villegas, exgobernador del Estado de México; Sylvana Beltrones Sánchez, hija del mencionado Manlio Fabio; Ángel García Yáñez, chapulín morelense, expresidente municipal de Zacualpan y exdiputado que antes militó en el PVEM y PANAL; Verónica Martínez García, exdiputada local de Coahuila; Nuvia Mayorga Delgado, exdiputada federal y exsecretaria de Finanzas y Administración de Hidalgo durante el gobierno de Miguel Ángel Osorio Chong, el actual coordinador de los senadores priistas, a quien ayer traicionó; Jorge Carlos Ramírez Marín,

de Yucatán, exdiputado federal que fue secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, primero, y de la Reforma Agraria, después, durante el sexenio de Enrique Peña Nieto; y Mario Zamora Gastelum, exdiputado local en Sinaloa, director general de Financiera Rural durante el último año del gobierno de Peña Nieto. Claudia Anaya Mota, de Zacatecas, se abstuvo de votar ayudando así a facilitar la aprobación de la reforma.

Dos de los tres senadores del PRD votaron a favor. Ellos son Antonio García Conejo, expresidente municipal de Huetamo, Michoacán, y exdiputado local y federal, famoso por haberse desnudado en la tribuna de la Cámara de Diputados el 12 de diciembre de 2013 para protestar contra la Reforma Energética de Peña Nieto; es medio hermano del exgobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo; Miguel Ángel Mancera Espinosa, procurador general de justicia del DF durante el gobierno del actual secretario de Relaciones Exteriores Marcelo Ebrard Casaubon y luego jefe de Gobierno de la CDMX.

Entre los arriba anotados figuran varios de quienes se dice, se comenta y se rumora que se hicieron ricos, muy ricos durante el tiempo en que ocuparon diversos cargos, entre ellos Añorve, Ávila Villegas, García Yáñez, Mancera Espinosa, Mayorga, Ramírez Marín y Zamora Gastélum. La senadora Beltrones es hija de quien también supuestamente se hizo millonario sirviendo a la Patria. Cualquier malpensado podría suponer que los operadores de AMLO los amenazaron con pedirle a la FGR investigar los supuestos delitos que cometieron y no han prescrito.

Claro está que solo los malpensados pueden suponer que hubo una Operación Manita de Puerco .

* @ruizhealy

Nos educaron para otro **mundo**

Simitrio Quezada*

on su mejor corazón, Papá y Mamá nos formaron a sus hijos para el mundo en el que creían. En él todos se respetaban, todo lo solucionaban con diálogo, todos pedían permiso, nadie abusaba, nadie robaba, nadie mentía, nadie terminaba siendo desleal, todos ayudaban a todos.

En ese mundo para el que nos formaron, los malos recibían castigo, no premios. Los buenos, quienes mantenían su integridad, de veras cosechaban el bien que sembraban.

El niño que era yo abría mis ojos desmesuradamente al comprender que, así como lo explicaban a mis hermanos y a mí, la justicia no tenía reglas complicadas. El bien era bueno, el mal era malo, lo peor era la inacción.

"Si estudias mucho y logras las mejores calificaciones,



llegará gente que te pagará para que sigas estudiando", decía entonces mi madre, y yo soñaba con esa beca y terminar una carrera y maestría y doctorado, y entonces obtener un trabajo bien pagado, con digna base laboral. Me imaginaba entonces con el disfrute de lo que obtendría por mis actividades desarrolladas con honradez y armonía, en un ambiente cordial y solidario.

Nos educaron Papá y Mamá para otro mundo o, en todo caso, omitieron la parte donde aparecen las personas ojetes para quitarte lo que bien habías ganado; para joder tu vida y la de tu familia. Omitieron la parte donde las personas que tejen sus redes de intereses pueden castigarte por no prestarte a la corrupción.

Papá y Mamá omitieron eso o de plano nunca previeron que, desde hace tiempo, la norma es simuladora: por delante, el discurso de amor al entorno; por detrás, la búsqueda de más poder a toda ultranza, y el arruinar a los otros.

Cualquiera puede simular; no cualquiera mantener su convicción. Cualquiera puede grillar; no cualquiera trabajar en equipo. Cualquiera pueda atacar; no cualquiera trabajar bajo presión.

Nos educaron para otro mundo. Cualquiera puede fortalecer las paredes de su coto con cráneos de los que considera "contrarios"; no cualquiera persuadir y lograr consensos.

Cualquiera puede buscar la impunidad después de hacer capital y poder con lo ajeno; no cualquiera mantener su educación para otro mundo, uno mejor, en éste tan ruin.

* siquezada@hotmail.com

El INE es de **México**

Alejandro Moreno*

a democracia, más que un lugar al que llegar, es un camino que recorrer; es una evolución, no una imposición; no nace, se hace. Y en México, la revolución democrática es gradual y siempre hacia adelante, contando con la guía, impulso y vocación democrática del PRI.

Hoy desde el poder nos quieren vender oro por espejitos; pretenden engañar al Pueblo impulsando una reforma electoral a todas luces dictatorial, basada en la desaparición del árbitro electoral que ha demostrado y comprobado capacidad, talento, imparcialidad y honestidad como lo es el Instituto Nacional Electoral (INE), que es producto de una constante evolución y de grandes luchas.

En 1946 el Estado mexicano creó la Comisión Federal Electoral y de Vigilancia, organismo encargado de verificar los procesos electorales que se celebraban en el país. En 1963 fueron creados los diputados de partido y así tener una representación más equitativa de los actores políticos en el Congreso de la Unión.

Fue entonces que en 1977 se llevó a cabo la más grande y ambiciosa reforma política que el país haya experimentado hasta este momento, sustituyendo al sistema de diputados de partido por un sistema mixto de representación proporcional, ampliando los cauces para que los partidos políticos obtuvieran su registro y reconociendo personalidad a las asociaciones políticas.

En 1990 se llevó a cabo otra reforma electoral que creó el Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales (COPIFE) y vio la luz el Instituto Federal Electoral (IFE), el cual sustituiría a la Comisión Federal Electoral y a los colegios electorales con la intención de devenir una institución imparcial que diera certeza, transparencia y legalidad a las elecciones federales.

En 1994 se consensuó una nueva reforma para reforzar la naturaleza abierta, transparente y ciudadana del IFE.

Dos años más tarde, el Constituyente Permanente realizó la reforma electoral que reforzó la autonomía e independencia del IFE al desligar por completo al Poder Ejecutivo de su integración y convertirlo en un órgano constitucionalmente autónomo.

La reforma constitucional de 2014 rediseñó el régimen electoral mexicano y transformó al IFE en una autoridad de carácter nacional: el INE, a fin de homologar los estándares con los que se organizan los procesos electorales federales y locales para garantizar altos niveles de calidad en nuestra democracia electoral.

Es evidente que nuestro país ha gozado de una robusta fortaleza democrática y electoral, la cual hoy se ven amenazadas por la propuesta presidencial de reforma electoral y malas prácticas gubernamentales que la ciudadanía ha atestiguado en los recientes procesos electorales federales y locales.

El camino de la democracia es hacia adelante, no para atrás, por lo que el PRI no apoya ninguna propuesta que busque trastocar la naturaleza del INE, orgullo de México.

*Presidente nacional del PRI

Siempre sí a la reforma **militar**

Jairo Mendoza*



ucho se ha hablado en las últimas semanas de una reforma constitucional que pretende que las Fuerzas Armadas continúen en tareas de seguridad en las calles por más tiempo, y que hasta hace poco se aprobó en el Senado de la República con 87 votos a favor y 40 en contra, pero a ciencia cierta ¿qué aprobaron los senadores que ha desatado un intenso debate en diversos sectores de la sociedad.

En resumen, la reforma establece que a partir del 2023 se etiquetarán más recursos para fortalecer a las policías municipales y estatales, se creará una comisión bicameral encargada de evaluar las actividades de las Fuerzas Armadas, quienes estarán permanentemente en labores de seguridad hasta el 2028; de igual manera, prevé la comparecencia del gabinete de seguridad y la entrega

de informes semestrales, proporcionando indicadores cuantificables y verificables.

Esta aprobación que logró Morena en el Senado se la debe a una oposición debilitada y gracias al voto a favor de la mayoría de los senadores del PRI, donde al menos 10 de los 13 senadores tricolores dieron el sí para darle a Morena y al presidente Andrés Manuel López Obrador otro triunfo que abona a consolidar su visión en materia de seguridad.

Es curioso ver entre los senadores del PRI que votaron a favor de la reforma al Ex Gobernador del Estado de México Eruviel Ávila, Sylvana Beltrones, Nuvia Mayorga, Carlos Ramírez Marín, Mario Zamora, Manuel Añorve, Carlos Aceves, Vero Martínez, Ángel García y a la ex Candidata al Gobierno del Estado de Zacatecas Claudia Anaya Mota, quien con su ausencia votó a favor; mientras

que por el PRD, al ex jefe de gobierno de la CDMX Miguel Ángel Máncera y Antonio García Cornejo.

Esto sólo confirma que la llamada oposición está más que fragmentada y que la Coalición "Va Por México" tiene los días contados.

En esta reforma el zacatecano Ricardo Monreal sale muy fortalecido, al evitar que la mayoría de Morena y sus aliados fueran derrotados ante una aparente oposición que se había mantenido firme en el no. Ahora viene la Reforma Electoral.

El coordinador de los senadores de Morena, requería al menos de 11 votos de la oposición para impulsar y sacar adelante la reforma constitucional. Su tarea no ha sido para nada sencilla, y más por no ser la "corcholata" preferida, pero a pesar de esas circunstancias, ha logrado la aprobación de al menos 18 reformas por

demás importantes, entre las que destacan la creación de la Guardia Nacional.

Todo era sólo cuestión de números y de mucha política. La Carta Magna establece que para modificar los artículos de una reforma, se requiere de dos terceras partes del Pleno.

En el senado hay 61 legisladores de Morena, 6 del PVEM, 5 del PT y 4 del PES lo que hace un total de 76 votos lopezobradoristas. Por el otro lado, hay 20 legisladores del PAN, 13 del PRI, 11 de Movimiento Ciudadano, 3 del PRD y 5 del Grupo Plural.

De todos ellos había en el Pleno del Senado 126 legisladores presentes en la votación de la reforma constitucional.

Queda para el análisis observar cómo se consuma la morenización de muchos senadores priístas y perredistas quienes hasta hace poco eran enemigos acérrimos de la 4 T.

ste 3 de octubre Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México rindió su Cuarto Informe en el Auditorio Nacional, el cual quedó chico ante miles de personas que se concentraron desde muy temprano para escuchar de viva voz los logros alcanzados por el gobierno de la Transformación de la Ciudad de México, quienes en repetidas ocasiones coreaban "presidenta, presidenta". Abrigada por gobernadoras y gobernadores, legisladores locales y federales, alcaldes y alcaldesas, secretarios y secretarias del Gobierno de México, la jefa de Gobierno se mostró alegre, amigable y segura de sí misma; su rostro reflejaba la satisfacción de ejercer un gobierno de Honestidad que da Resultados, que está al servicio del pueblo con entrega, compromiso, responsabilidad, honestidad y cercanía con la gente. Un gobierno que con hechos cumple fielmente con los principios de la 4T y con el proyecto de Nación que encabeza López Obrador.

Fue un Informe rico en su contenido social y progresista, con resultados concretos y tangibles detonadores de desarrollo y de bienestar. A pesar de la pandemia de Covid-19 que azotó por casi tres años a la ciudad y al país, causando estragos a la economía, empleo, salud, educación y a la población en general, los logros alcanzados son muchos y están a la vista de todos.

En economía y empleo, destacó el crecimiento de la Inversión Extranjera Directa, que en el primer semestre de 2022 alcanzó un máximo histórico de 9 mil 356 millones de dólares, que representa el 34% de la obtenida en el país, lo cual refleja la confianza de inversionistas en la capital. Sin aumentar impuestos, la inversión pública fue mayor en 20% en el periodo 2019-2022, comparada con los años 2013-2016 de la anterior administración; la Ciudad de México es la que más empleos genera a nivel nacional, en seis de los nueve sectores ya se superó el número de empleos formales que había antes de la pandemia.

La inversión en programas sociales del Gobierno de la Ciudad de México ascendió a más de 14 mil millones de pesos, adicionales a los 26 mil millones del Gobierno Federal, con lo que son beneficiadas 2 millones de personas.

Claudia Sheinbaum: Honestidad que da Resultados

Ulises Mejía Haro

Llama la atención a nivel mundial la visión de construir la CD/MX en una "Ciudad de los Derechos"; derechos a la educación, salud, vivienda, empleo, agua potable, medio ambiente sustentable, seguridad, entre otros. Claudia Sheinbaum resalta: "La paz se construye ampliando derechos, haciendo justicia".

En el Derecho a la Educación, se destinan inversiones históricas en todos los niveles de la educación pública humanista, científica y con raíces culturales; la cual transforme a los jóvenes en ciudadanos conscientes y participativos, ejemplos: "Mi Beca para Empezar" que solo existe en la Ciudad de México y es universal para 1.2 millones de niños y niñas que estudian de preescolar a secundaria pública; la construcción de preparatorias y de universidades.

El Derecho a la Salud se vio fortalecido durante la pandemia con la construcción de un sistema de salud pública unificado, gratuito, donde nadie se quedó sin una cama de hospital y a la fecha se han aplicado 23.2 millones de dosis de vacunas, la construcción y remodelación de hospitales y centros de salud. El programa de "Salud en Tu Vida" que atiende a 502 mil personas con diabetes e hipertensión.

En el Derecho a la Vivienda, se han realizado 82 mil 228 acciones de vivienda, la reconstrucción de viviendas dañadas por el sismo de 2017 y en zonas de alta marginación, con una inversión de 18 mil millones de pesos.

En el Derecho a la Movilidad y a un Medio Ambiente Sustentable, la Ciudad de México es ejemplo a nivel internacional por su programa innovador de electromovilidad y cuidado del medio ambiente, donde se fortalece al transporte público que no contamina, en apoyo la economía de las familias, se disminuye los tiempos de traslado y se reducen las emisiones de gases que provocan contaminación y el cambio climático.

Con estos propósitos se construyó el Cablebús, las nuevas líneas de Metrobús con unidades eléctricas; la modernización del Trolebús y el Trolebús Elevado, proyecto metropolitano único en el mundo en un segundo piso; la modernización de las vías del Tren Ligero y la adquisición de diez nuevos trenes; la compra de 800 autobuses que traslada pasajeros de zonas pobres al Metro con tarifas económicas de dos pesos; la modernización integral de la Línea 1 del Metro con 29 modernos trenes; la construcción de la Planta Solar más grande que tenga cualquier ciudad del mundo. Con estas acciones se alcanzó el 80 por ciento de la meta de reducción de emisiones contaminantes que planteó el Programa Ambiental y de Cambio Climático de la Ciudad de México 2019-2024.

En el Derecho al Agua Potable se rehabilitaron 201 pozos del Sistema Lerma, la recuperación de 41 plantas potabilizadoras y la sustitución de 192 kilómetros de redes obsoletas y el uso eficiente del agua para riego en la presa de Zitácuaro, Michoacán que abastece de agua al área metropolitana mediante el sistema Cutzamala.

El Derecho al Internet, la Ciudad de México es la ciudad más conectada del mundo, con 33 mil puntos de acceso de internet gratuito.

El Derecho a la Seguridad, sin lugar a duda, la Ciudad de México ha destacado en materia de seguridad, los delitos de alto impacto con Claudia Sheinbaum han disminuido en un 54%, el nivel de confianza de la población pasó del 14% en 2016 al 49% en 2021. Lo anterior se debe a que se atienden las causas que originan la inseguridad; se impulsa la formación, la capacitación y la carrera policial; el aumento salarial; la investigación e inteligencia en coordinación con la Fiscalía, Sedena y Guardia Nacional.

P.D. Claudia Sheinbaum con este Informe de Honestidad que da Resultados muestra "hay tiro para 2024". ■

RAYUELA

Parece que en Zacatecas, el 2 de noviembre se le adelantó a "Va por México".

I pasado 3 de octubre realizamos el panel "Violencia en Zacatecas. Experiencias de resistencia y denuncia frente a una academia silenciosa", en el marco de la V Semana Nacional de las Ciencias Sociales que llevó a cabo el Consejo Mexicano de Ciencias Sociales y la Unidad Académica de Ciencia Política de la UAZ. El objetivo de nuestro encuentro fue escuchar las experiencias de las víctimas de la violencia, quienes durante años han denunciado y exigido con dignidad caminos hacia la justicia y la paz. Para ello invitamos a las señoras Guillermina Camacho y Elvia Reyes (madres de los desaparecidos Jorge Alberto Salinas Camacho y Luis Antonio de Ávila Reyes), integrantes del colectivo "Zacatecanas y zacatecanos por la paz". También nos acompañaron el fotoperiodista Adolfo Vladimir Valtierra y la periodista Irma Mejía, con amplia experiencia de documentación de la crisis de violencia en el estado, quienes compartieron sus análisis de la situación. Frente a ellas estuvieron docentes y estudiantes de licenciatura y posgrado de la Universidad, escuchando con atención las reflexiones sobre un problema que es doloroso, difícil, pero sobre el cual no podemos dejar de hablar. Queremos retomar los principales mensajes que nos dejaron y que resuenan como una radiografía de la crisis que vivimos, pero también con la esperanza de que escuchando a las víctimas se pueden construir horizontes de dignidad y resistencia.

Las intervenciones iniciaron con un muy sensible mensaje por parte de la señora Guillermina, quien les dijo a los jóvenes presentes: "en cada uno de ustedes veo a mi hijo". Este mensaje es profundo ya que señala con claridad que, en un contexto de violencia e impunidad generalizado, cualquier persona puede ser víctima y que, justamente, son los jóvenes quienes más peligro enfrentan a diario. En tal sentido, sólo con relación a las víctimas de desaparición forzada, las madres y periodistas coincidieron en señalar que las cifras no son completas, pues si bien tienen registro de por lo menos 2824 personas desaparecidas en el estado, éste dato se refiere a aquellos casos donde existe una denuncia oficial. Dado el contexto de inseguridad y alta impunidad, las familias tienen

Diálogo con las víctimas de violencia en Zacatecas

JAIRO LÓPEZ Y MALELY LINARES 1

más miedo de denunciar, por lo cual el tamaño de la crisis humana que registran las autoridades es aún mayor.

Desde la experiencia de las víctimas, existen múltiples barreras para conseguir justicia. Destacamos la propia disputa por la definición legal de la condición de "persona desparecida", pues en muchas situaciones al catalogar los casos como "persona no localizada", éstas quedan marcadas incluso como si se hubiera ido por voluntad propia. También señalaron que uno de los problemas centrales para acceder a la justicia se encuentra en las pocas capacidades que tienen las instituciones estatales para atender las investigaciones, pues se han encontrado que un solo agente ministerial puede tener a su cargo cientos de expedientes y cuando ellas llegan a preguntar por sus familiares ni siquiera saben dónde se ubican las carpetas.

Elvia Reyes señaló que tanto las instancias gubernamentales como las internacionales se reúnen con ellas, "las calman y luego desaparecen", sin dar continuidad a los trabajos de búsqueda o llegar a planes de acción con monitoreo y resultados. En su caso hace tres años entregó varios restos esperando que fueran identificados por las autoridades, pero aún se encuentra esperando respuestas. En palabras de las madres, las personas son doblemente desaparecidas: cuando son desaparecidas físicamente y cuando se pierden entre archivos y carpetas, en el propio olvido institucional y social.

Dentro de los logros, que no han sido menores, recordaron el haber podido incidir en el poder legislativo para crear la Ley Estatal en Materia de Desaparición, con apoyo de académicos, abogados, defensores de derechos humanos, la Comisión Estatal de Derechos Humanos y diputadas locales. De allí se creó la Comisión de Búsqueda y el Consejo Ciudadano, con quienes tuvieron desen-

cuentros en un inicio, aunque reconocen cambios positivos con el actual comisionado de búsqueda. Al respecto hicieron dos llamados relacionados con las decisiones del actual legislativo estatal. Por un lado, consideran que es muy importante que avance el nombramiento del/la nuevo/a titular de la Comisión Estatal de Derechos Humanos, así como que pueda constituirse por completo el Consejo Ciudadano de la Comisión Estatal de Búsqueda, donde dicen no tener representación.

Ante estos retos enormes, la existencia de los colectivos de familiares de víctimas son manifestación de acciones llenas de dignidad y esperanza, pues se basan en la solidaridad y la demanda de encontrar justicia ante la indiferencia generalizada y la impunidad institucionalizada. Cuando se habla de los colectivos de víctimas es importante tener en cuenta que no se encuentran sólo en un área o en la capital, pues víctimas hay en todo el estado y por ende hay familias que buscan justicia en todo el territorio. Es esa colaboración en medio del dolor, la que les ha permitido mantenerse haciendo frente a aparatos burocráticos que no sólo entorpecen los procesos, sino que muchas veces las revictimizan.

Las madres señalaron que con el pasar de los años han ido adquiriendo un conocimiento sobre el cómo se debe responder ante una desaparición, entablar denuncias, hacer seguimiento, buscar apoyo legal, realizar acciones en los juzgados, incluidas las dolorosas prácticas de búsqueda en campo. En fin, un conjunto de saberes que han desarrollado en el proceso de movilización, y si bien ellas no quisieran que llegaran nuevas familias con tanto dolor, están ahí para acompañar y asesorar desde estos saberes adquiridos.

Pero este conocimiento y experiencia que les permite mantener las redes de apoyo, se vuelve también un arma de doble filo, pues señalaron que "las investigaciones de los casos son básicamente investigaciones que nosotras hacemos...ellos (las autoridades) se dedican a corroborar lo que nosotras llevamos". Esto lo vemos reflejado en las brigadas de búsqueda que realizan las madres, no sólo en Zacatecas sino en todo México, quienes arriesgando su vida deben ir a zonas peligrosas a buscar por sus propios medios restos humanos con la fe de hallar a sus familiares. Esta labor debería ser realizada exclusivamente por autoridades estatales ante la responsabilidad que tienen de dar respuesta a los casos de desaparición y de todo tipo de violaciones de derechos humanos.

Finalmente, la palabra de los periodistas fue importante para complementar el emotivo diálogo. Nos recordaron que el trabajo del periodista no sólo debe realizarse desde la empatía sino también desde la solidaridad. De la misma manera recordaron que "sólo vemos el último escalón de la forma circular de la violencia", señalando que desde hace por lo menos 12 años ya encontraban las formas de penetración del crimen organizado en el territorio zacatecano, pero principalmente, la manifestación de la violencia y la impunidad que ha atravesado varios gobiernos.

Queremos cerrar este recuento retomando una situación que refleja todo el drama y el horror de la barbarie que vivimos. Hay muchos niños y niñas que perdieron a sus padres y/o madres, que se encuentran solos o a cargo de familiares. Se hizo un llamado a atender esta situación, pues estas infancias necesitan que los programas de apoyo como becas se mantengan, que la atención psicológica sea de calidad y constante, y que las instituciones entiendan que son la población víctima más indefensa, pero a la que más hay que proteger.

Sólo escuchando a las víctimas de la violencia podemos entender lo que pasa. Sólo escuchando a las víctimas, su dolor, pero también su dignidad, podemos imaginar horizontes de justicia y paz. Quienes han alzado la voz por la paz en medio del ruido de la muerte nos recuerdan que sólo superaremos la crisis a través de respuestas colectivas.

> Docentes-investigadores de la Unidad Académica de Ciencia Política de la UAZ.

Maltrato del Adulto Mayor

ÁLVARO GARCÍA HERNÁNDEZ

arde que temprano y en el mejor de los casos, arribaremos a la plenitud de nuestra vida, sin embargo, nuestras capacidades físicas y mentales se verán disminuidas en razón del tiempo. Estoy convencido de que debemos construir estructuras sólidas para el debido tratamiento de una sociedad que envejece y que demanda de políticas públicas orientadas a fortalecer las capacidades económicas, culturales y de oportuna atención médica a todas aquellas enfermedades propias de la edad, de la pandemia que hemos vivido o de las condiciones de vida que tuvimos a lo largo de los años.

En relación con lo anterior, veo una complejidad enorme: lo endeble que son los sistemas educativos (valores) y familiares para venerar, cuidar y garantizar a los adultos mayores, el ejercicio pleno de sus Derechos Humanos Fundamentales y, es que estos no desaparecen con el transcurso de nuestro proceso evolutivo, por el contrario, autoridades, instituciones, normas y leyes, deben están actualizadas para responder cabalmente a las justas demandas de este importante sector de la población. Nuestra civilización se distingue entre otras cosas, por no brindar en muchos casos, las condiciones necesarias para sobrellevar las últimas etapas de nuestra existencia, por el contrario, en los pueblos originarios la importancia del adulto mayor es fundamental, en algunas culturas como la Wirrárika o la Cora, existe como estructura de gobierno un Consejo de Ancianos de quienes dependen las decisiones más importantes vinculadas a su pueblo, sus festividades, su presente y su futuro; no cualquiera puede ser integrante de esa jerarquía, se requiere la cualidad de ser sabio y haber trabajado históricamente por la comunidad.

Se gobierna escuchando a los adultos mayores y se respetan sus voluntades, además de que se atribuye a estos, la trasmisión del conocimiento ancestral, las tradiciones y costumbres y, en general, su visión holística del Universo. Me atrevo a considerar que son los indígenas ancianos quienes han garantizado la existencia y permanencia de los pueblos y comunidades originarias, por el contrario, si no tomamos estrategias de amplio calado, en nuestra sociedad mestiza, las presentes y futuras generaciones que crezcan sin valores, sin brúiula y sin respeto por los adultos mayores, harán de ellos un pesado lastre del que tal vez haya que prescindir y condenar al olvido, a la soledad, a la enfermedad o tal vez al exterminio. Ya hoy

sabemos de casos de abandono, de saqueo de patrimonios, de cuentas bancarias y demás posesiones que son despilfarradas a la par de dejar literalmente en la calle, a quienes hicieron con su esfuerzo una familia, tal vez, con hijos exitosos en la material o lo profesional pero fracasados en lo humano. En esta tesitura, la Organización Mundial de la Salud (OMS), señala que en el último año, una de cada seis personas mayores de 60 años sufrió algún tipo de maltrato en los entornos comunitarios, vinculado a las instituciones como las residencias de ancianos y los centros de atención crónica, además, dos de cada tres trabajadores de estos centros refieren haber propiciado algún tipo de maltrato en el último año; peor aun, durante la pandemia de la COVID-19 aumentaron las tasas de maltrato a las personas adultos mayores, lo que genera, en opinión de la OMS, graves lesiones físicas y consecuencias psicológicas prolongadas; dichos problemas podrían aumentar en muchos países debido al rápido envejecimiento de la población como es el caso de México.

Según la OMS, la población mundial de

mayores de 60 años se duplicará con creces, de 900 millones en 2015 a unos 2000 millones en 2050. Finalmente la OMS establece que el maltrato a una persona de edad consiste en un acto o varios actos repetidos que le causan daño o sufrimiento, o también la no adopción de medidas apropiadas para evitar otros daños, cuando se tiene con dicha persona una relación de confianza: en concordancia con la OMS, se tiene que este tipo de violencia constituye una violación de los derechos humanos y puede manifestarse en forma de maltrato físico, sexual, psicológico o emocional; maltrato por razones económicas o materiales; abandono; desatención; y del menoscabo grave de la dignidad y el respeto. En todos los casos, el maltrato al adulto mayor, es un problema de salud pública que debe ser atendido ya que según la OMS, en una revisión de 52 estudios realizados en 28 países de diversas regiones, realizada en 2017 y que abarcó un año, una de cada seis personas de 60 años o más (el 15.7% de este grupo de edad) sufrieron alguna forma de maltrato por lo es urgente estar atentos y resolver en instituciones como hospitales, residencias o casas asistenciales, estas infames conductas que de no resolverse, un día podrán afectarnos a nosotros. Sin duda una amplia agenda de pendientes en esta materia.

dr.alvarogarciahernandez@gmail.com

l escritor Fernando Benítez fue un extraordinario promotor de la cultura en México en los años 40, 50 y 60. Primero dirigió el suplemento cultural del diario El Nacional, y a partir de la década de 1960 el de Novedades, cuyos dueños eran Rómulo O'Farril y su hijo Rómulo O'Farril Jr. Ninguno de los dos tenía gran interés en la cultura, pero el gerente Fernando Canales se propuso apoyar a su gran amigo Fernando Benítez. Así nació en México la llamada La Mafia, porque en torno a Benítez se reunieron los talentos de esa época.

Para Canales, ayudar a Benítez era muy fácil. Ocurrente, ingenioso, atrevido y oportuno, hacía reír a cuantos se le acercaban. El joven Vicente Rojo, quien aprendió a formar un periódico con Miguel Prieto, también refugiado de la guerra civil española, consideraba a Benítez su padre, y todos los lunes, Fernando comía en casa de Vicente y Albita, en Covoacán.

Benítez tenía un don de gentes muy poco común, una simpatía enorme y una capacidad de pitorrearse de cualquiera que llamaba poderosamente la atención. Con su ingenio, divertía a quien se le parara en frente, incluso a los acomodadores de su coche, en la calle de Balderas. Trabajar con él resultaba sorprendente y aleccionador. ¿Por qué? Totalmente antisolemne, Benítez hacía reír a quienes se le acercaban. Festivo, solía poner de muy buen humor al gerente de Novedades, Fernando Canales, que cumplía todos sus deseos. Hermanito, hermanito, vamos a publicar este magnífico ensayo del portentoso Carlos Fuentes... Hermanito, qué gran honor, todos quieren conocer la obra de José Luis Cuevas y él nos ha escogido para que difundamos sus dibujos... Hermanito, están en el suplemento dos jóvenes genios imponderables. José Emilio Pacheco y Carlos Monsiváis, el futuro de nuestra inteligencia depende de su prodigioso cerebro... Canales reía y hacía todo lo que le pedía Benítez, a pesar de las reticencias de los O'Farril. Benítez y él solían comer juntos en el Lincoln, un restaurante al que podían llegar a pie. En los años 60, la cultura iba viento en popa, v cuando Benítez no estaba en México lo sustituían dos de sus grandes amigos, Gastón García Cantú v Jaime García Terrés.

Nacido en 1912, Benítez se refugiaba en Tonantzintla, Puebla, en el Instituto de Astronomía que dirigía su gran amigo Guillermo Haro, a la sombra de los volcanes. Benítez se había formado en El Nacional y sintió enorme simpatía por los refugiados de la guerra de España, entre ellos, el director de su sección cultural, el escritor republicano Juan

Un recuerdo de Fernando Benítez

Elena Poniatowska

Rejano. Los cafés de las calles de Balderas, Bucareli y Artículo 123 eran un semillero de periodistas que, siguiendo la tradición española, se reunían en el café La Habana.

Siempre me llamó la atención que Fernando Benítez, señor de gran capacidad histriónica, que hablaba de la perfección de los trajes que le cortaba su sastre Campdesuñer, desapareciera durante unos meses para irse con los indios y así produjera Ki, el drama de un pueblo y una planta, a partir de la tragedia del henequén de Yucatán y los cinco grandes volúmenes de Los indios de México, que publicó la editorial Era, con la dirección de Vicente Rojo.

De esa época data una de las cartas que Benítez me escribió, que creo importante dar a conocer. En alguna que otra ocasión, el fotógrafo Héctor García lo acompañaba a uno de esos viajes, y desde su periplo en las tierras de los indios, Benítez tuvo a bien escribirme desde Ocota, Nayarit, el 3 de mayo de 1965:

"Elena:

"A la semana de estar en la sierra me enfermé de bronquitis; apenas convaleciente tuve que trabajar varios días tragando polvo y basura en un centro ceremonial y no he logrado recobrarme. Así pues, me siento débil –hace 15 días como frijoles y tortillas— y la investigación no avanza como quisiera por falta de traductores. Cada huichol no sólo es un artista, sino un soberbio relator. Cuando habla su lengua y se refiere a sus cosas y a su vida religiosa, se transforma. Es algo que no tiene comparación, porque

un primitivo sólo puede ser comparado a otro primitivo. Hay en él una fuerza, una elocuencia natural, una ausencia de afectación, que ya no se pueden ver entre nosotros. Estoy frente a uno de los tesoros míticos que todavía no han sido dilapidados en América y debo conformarme con mirarlo de lejos. El mío es un tormento de Sísifo. Soy ciertamente un modesto Sísifo de la antropología social. Vislumbro mundos de belleza fabulosa y carezco de la llave para entrar en ellos. De cualquier modo. avanzo poco a poco. Los grandes samanes que son los que poseen la sabiduría huichola no hablan casi nada de español y debo recurrir a los traductores, pero lo malo es que su español, y sobre todo, su cultura occidental, son tan precarios con relación a la poesía de los antiguos mitos -algo así como un Popol Vuh vivo- que no logro cerrar la brecha. Por otro lado, la mitología huichola es muy extensa y complicada. Se trata de un pueblo dotado de portentosa imaginación religiosa que todo lo ha convertido en sustancia mítica y los samanes pueden pasar días enteros cantando sus historias y las hazañas de sus dioses. Debo tener paciencia y dinero para seguir adelante. Los dos fundamentales investigadores de los huicholes, como es de esperarse, son extranjeros. El primero, Lumholtz, se pasó tres años entre huicholes y coras, pagado por Pierpont Morgan y el Museo de Historia Natural de Nueva York, en 1905. El segundo, Mowry Zwingg, estuvo un año entre los huicholes en 1934, con una beca especial y el apoyo de la Universidad de Denver.

Yo, haciendo grandes sacrificios, sólo puedo pasarme en la sierra dos meses porque debo pagar viajes, mulas, arrieros, informantes, traductores, etcétera, y, aunque gasto moderadamente, una de estas peregrinaciones casi me arruina. Para colmo de males, estoy mal preparado para una investigación. Carezco de grabadora profesional y, como tampoco tengo una buena cámara con un lente telescópico, debo sufrir las impertinencias y el idiota modo de ser de los fotógrafos que logro arrastrarme a la sierra.

"En fin, creo que envejezco y la impotente contemplación de mi deterioro físico me entristece. Estando en el trance del peyote –no me siento con ánimo de contarte mi experiencia– me hice recitar en italiano por Mariano Benzi, la doliente canción de Lorenzo el magnífico (...)

"La canción se me hizo intolerable. Las palabras italianas parecían gastadas, usadas, cansadas de soportar los lugares comunes de muchas ridículas generaciones, porque no es lo mismo decir en español satirillo enamorado, enamorado o bosquecillo, que satiretti, ennamorati o boschetti. Rogué a Marino que callara y preferí sentirme un enorme escarabajo muerto que iba siendo arrastrado por el pueblo-hormiga para ser devorado.

Estoy considerando la posibilidad de escribir la peregrinación mística a la tierra del peyote, donde se centran la vida y la mitología de los huicholes, documentando el paisaje, la zoología, la botánica, la cosmología y la historia huichola, con un estilo muy depurado. Lo que hizo Carpentier para el mundo del Caribe. Todo esto es muy excitante y espero realizarlo este año y parte del que entra. Escríbeme pronto a Tepic. Sería tan hermoso poder leer una carta tuya en la sierra. Te quiere muchísimo tu Fernando.



Fernando Benítez Gutiérrez fue un periodista, escritor, editor e historiador mexicano ■ FOTO: UNAM



El clamor de la mayoría legislativa fue que renunciara, pero el secretario de seguridad, Adolfo Marín, ni se despeinó. Se cubrió en "sus datos" y, en la ríspida glosa del primer informe, nadie, ningún diputado de la LXIV (64) Legislatura lo movió



iFaramalla!

El clamor de la mayoría legislativa fue que renunciara, pero Lel secretario de seguridad, Adolfo Marín, ni se despeinó. Se cubrió en "sus datos" y, en la ríspida glosa del primer informe, nadie, ningún diputado de la LXIV (64) Legislatura lo movió.

Ni el reconocimiento de las 500 mil llamadas al 911 pidiendo auxilio sacudió a un muy robotizado secretario. Marín se sostuvo en que su misión es garantizar la paz y la seguridad de los zacatecanos.

Arrancaba la sesión y el naranja Laviada ya encaraba al morenista Ernesto González con que si haría de vocero de la secretaría. "Usted es diputado, no tiene por qué hacer exposición alguna, lo debe hacer el titular que es el señor Marrin, no usurpe una función que no le corresponde".

Á lo que Ernesto explicaba que lo que estaba haciendo es informar lo que se está trasmitiendo. "No es mi interés ser vocero, sino que se lleve una conducción armónica de la sesión, sé que tiene ansias de hablar", reviró.

"Absténgase, no es su papel", insistía Laviada. La gritería ya estaba a pleno en el pleno. Ernesto pedía: "no abusemos de la tolerancia".

Ya en su presentación, el secretario se quejó de que había deficiencias en la secretaría y que el objetivo es construir la paz, la profesionalización del personal policial y dio paso a la numerología; sólo le faltó decir cuántas horas duerme, si es que duerme.

El secretario traía sus datos y de ahí no los sacaron, pese a los gritos e impugnaciones, el insistía en que "transformamos la seguridad en Zacatecas". Previo, la Legislatura fue cercada por elementos de seguridad, tanto, que se tuvo que pedir que se movieran las patrullas y elementos ahí apostados.

Y, a la par que en el pleno se puso un ataúd y se pidió un minuto de silencio por las víctimas de la violencia, Marín no claudicó, pese a que le llovió: se le relacionó con el crimen organizado y ni siquiera le menguó que le dijesen que no manchara su uniforme de militar al no tener dignidad para irse de Zacatecas. ¡Le valió!

El cantinfleo del secretario afloró, ya que la sesión comenzó a caminar en círculos, aunque para algunos diputados quedó en claro que, "si algo les llega a suceder por levantar la voz, será responsabilidad de Marín Marín".

Para el diputado perredista Juan Mendoza hay funcionarios malos, regulares y muy malos y, "en esa última categoría está usted".

"Qué buen motivo para que se vaya a descansar que le deje la secretaría a un zacatecano, No estoy de acuerdo en a estrategia federal de entregar la seguridad a los generales en retiro, no conocen, están cansados, lo veo cansado. Tiene 110 mil pesos de pensión, váyase a descansar, no quiero su renuncia, que argumento de vergüenza militar, váyase a descansar".

Le recordó "aquella declaración patética que era una advertencia, cuando la muerte del niño en la escuela y no me dejará mentir Maribel (Galván) que es católica y todo lo demás".

A lo que la aliancista Priscila Benítez sostuvo que por fin

se dignó a venir, porque "el estado ya no aguanta más". Es un tema sensible, "con excepción suya, que no le interesa lo que pasa en el estado, la violencia azota a Zacatecas y usted es el responsable y sólo señala que son acciones criminales y usted sólo se ha dedicado a levantar muertos. Usted le ha fallado a Zacatecas. Hasta este momento no le ha contestado a nadie, sólo evadir y divagar".

¿Traería a su familia?, se le cuestionó, y si es sí, ¿por qué no viven aquí?, ¿por qué tanta opacidad?, "todos conocemos la realidad, menos usted; tiene un arreglo con el crimen organizado, acaso". ¿Qué falta para una estrategia de seguridad? ¿Cuántos elementos lo cuidan? ¿Cuánto gana usted y cuánto un elemento?

En tanto, el secretario argumentaba que la seguridad debe ser compartida entre todos los ciudadanos. La cultura de la denuncia que nos diga qué pasa en sus municipios. "Mi familia aquí vive, la señora está un mes y otro no", respondió.

"A lo mejor ustedes tienen a sus hijos estudiando en Jalisco. No están cuando no hay condiciones de vida, como cuando está uno en la selva. Es lógico que haya riesgos como los que trabajan en las minas, no por eso las vamos a cerrar, sino que se deben crear mecanismos", reviró. "Mi salario es público, está en internet. No hay necesidad de decirlo aquí". ¿Cuánto?, gritaba Priscila y Ernesto pedía que no se hiciera dialogo. "Tengamos atención, sé que son cansadas estas sesiones, pero merecemos atención".

Priscila insistió en que "el secretario evade, pero vino a

Priscila insistió en que "el secretario evade, pero vino a dar respuestas, merecemos respuestas. Yo tengo otros datos: 25 elementos resguardándolo y eso que usted no tiene miedo, estuvo con Julión. No escucha, no ve, por eso la estrategia fallida. Usted evade, es omiso. Su omisión, opacidad, lo convierte en cómplice del crimen organizado, usted lo tiene pactado, es un criminal más".

"Nos da miedo porque lo que pueda pasar, no me da miedo porque no le debo a nadie, pero su renuncia sería hacerle un bien a Zacatecas".

La diputada priista Gabriela Basurto aseguró que "queda claro que el secretario no tiene vergüenza. Zacatecas quiere paz. Guadalupe tiene una ola de violencia incontenible. La Comarca, Villas, si usted fuera estratégico tendría ahí gente, ustedes no hacen nada, a los guadalupenses les cobran piso y por eso los matan y no está haciendo nada".

y por eso los matan y no está haciendo nada". Y siguió: "su gente cobra moche por regularizar vehículos, hay corrupción en su secretaria. En el C-5 tiene a un acusado de acoso sexual. A las mujeres nos están matando y si lo niegan compañeras, donde queda su sororidad. Tenga vergüenza, renuncie, Zacatecas merece resultados, nos están matando. Alzamos la voz y no tenemos miedo, pero si algo nos sucede lo hago responsable a usted".

A lo que el morenista Ernesto González sostuvo que "no puedo defender lo que está mal. Se frivoliza la violencia. Que se están matando entre ellos no es permisible. Ustedes tienen que poner orden, porque 89 niños han sido asesinados y no es parte del crimen, no se puede admitir. No es admisible".

Que en la Mesa de seguridad se hagan honores a la bandera, "no veo a ningún delincuente horrorizado". Que han desmantelado campamentos es una falta de respeto a la inteligencia, "detengan a los que están en el campamento". No sirve esa estrategia de comunicación, "¿de qué nos sirve?". Homicidios y desapariciones, el balance. Marín dijo que en los honores se incita a los planteles para que les nazca el amor patrio.

En tanto, el diputado naranja Enrique Laviada expuso que para el secretario todo va bien y él no va a renunciar. Si hay otra percepción es porque los medios exageran, magnifican, alegó Marín. "Hay una situación de pánico, no fue un vocho que explotó, es una estrategia fallida", aclaró Laviada.

Marin sostuvo: "Estamos haciendo nuestro trabajo. Estamos pendientes. Es tan grande y tan abrupto el estado, pero todo está en despliegue. Estamos cumpliendo en lo que cabe".

Laviada advirtió que "sus policías no se pierden, usted es que está perdido. La militarización no es el camino y usted es el ejemplo. En Zacatecas hay una estrategia inexistente. Aquí no hay nada, no hay estrategia. Se hace de manera desorganizada".

No hay disposición a cambiar nada, "si no quiere renunciar, solicito a David Monreal que le cese de inmediato".



Puro Veneno

LA FOTO

Con 15 diputados sonrientes y un general contento cerró la comparecencia del secretario de (in) Seguridad ante la Legislatura. Después de haber armado un escenario de bastante mal gusto, con un ataúd en medio, "embolsados" colgando de las gradas y "Ionas por la paz", las diputadas Karla Valdez, Priscila Benítez, Cuquita Ávalos y Gabriela Basurto no perdonaron la foto con Adolfo Marín. Hasta se apresuraron para posar y quedar juntito al funcionario de la nueva gobernanza. Y sí, eran las mismas panista, aliancista y priístas que minutos antes señalaron al titular de la SSP de omiso, cínico, mentiroso, lo acusaron de estar coludido con la delincuencia y de quien incluso dijeron temer "por lo que pudiera pasarles", después de hacerse las malotas en la sesión de este miércoles. Pero puro show. Las legisladoras acompañaron al secretario con los diputados de Morena y aliados. Al fin, todos felices, felices y, si algo es cierto, es que quién sabe cuándo lo vuelvan a ver. ¡Hasta el próximo año!

SALIÓ VIVO

Ya nadie entiende a los diputados. Ansiaban tener en su búnker al secretario de (in)Seguridad y ya que lo tuvieron, fue suyo y lo dejaron ir... otra vez. Se encargaron de alargar innecesariamente la sesión, nomás para terminar con apenas 16 legisladores a bordo. Una burla. Si es estrategia superlativa, pues que la expliquen porque, a lo que se ve, sólo quedan como simuladores. La comparecencia de Adolfo Marín era la que todo el pueblo esperaba, la joya de la corona en la glosa de la corona del primer informe, y por más que le reclamaron y le mostraron los "otros datos", el general ni se inmutó. Lo de este miércoles fue prácticamente lo mismo que la conferencia de cada lunes del titular de la SSP, quien no se sale del guión al asegurar que estamos tan bien que hasta "la gente se toma sus mezcalitos a gusto en las ferias' Marín Marín no dio su brazo a torcer y, en casi nueve horas, diputados y secretario sólo compartieron el atole con el mismo dedo.

PARA EL ÓSCAR

Recomiendan los ponzoñosos que en las comparecencias se implemente el Óscar Legislativo. Si ya lo dieran, en la categoría de mejor actuación se lo habría llevado la diputada Maribel Galván, por su discurso para el general Marín Marin.

La del distrito seis cumplió con la nueva gobernanza y consideró "prudente señalar que Fresnillo no es el municipio más inseguro del país", pero también sacó lo de "soy ciudadana". Habló del dolor de las víctimas, de cuántos hemos perdido y que hasta buscadora de personas desaparecidas es. Casi con lágrimas en los ojos, Galván Jiménez terminó y se reacomodó en su curul para volver a lo suyo, que era jugar cartas en el celular: Y la estatulla a la mejor actriz de época se lo llevará la dioutada morenista-aliancista-morenista. Imelda Mauricio.

Y la estatuilla a la mejor actriz de época se lo llevaría la diputada morenista-aliancista-morenista, Imelda Mauricio, quien le dio por el género del terror. Ojalá se entienda que el problema de la inseguridad es aquí y ahora. Seguramente muchas historias de terror enfrentó cuando fue alcaldesa del PRD en Villa González Ortega, sobre todo, acusaciones de corrupción. Pero de eso al recuento que ayer se aventó- que le avisen que la de la herencia maldita ya nos la sabemos.

Y SIGUE

Lo lamentable es que, mientras todo eso pasaba del por cierto muy resguardado Palacio Legislativo para adentro, el día que compareció el secretario de (in)Seguridad mataron a otras cinco personas en Zacatecas. Ojalá que los cuente bien Marín Marín, porque ya ven que luego "los medios exageran".

Ésa es la realidad, real, que se sufre en Zacatecas, ahora acostumbrado a ser nota nacional. En la lástima que lastima, la justificación es lo de menos, los hechos son los que hablan. Y ni

en Zacatecas, ahora acostumbrado a ser nota nacional. En la lástima que lastima, la justificación es lo de menos, los hechos son los que hablan. Y ni modo que digan que es cuestión de percepción, cuando en la nueva gobernanza "Zuñi", empezando por el taquero Flores, están más ocupados en repartir pases para el Congreso Charro, en lugar de ponerse a trabajar. ¡Sale una orden de lengua!



En nuestro estado, tenemos maravillosos ejemplos realizados bajo las proyecciones de arquitectos autodidactas que aprovecharon el auge de los estilos historicistas para dar belleza a los centros de fe de los zacatecanos

Del gótico, neogótico y otras palabrejas

Una de las satisfacciones más grandes que me ha dado la enseñanza es poder impartir la materia de Historia del Arte. Independientemente de la afición personal que me une a esta disciplina histórica, la reacción de los alumnos al ver que todo lo artístico posee un significado y un contexto es reveladora de lo poco que hemos prestado atención a esta materia en México. En una de las revisiones, así como en las participaciones en clase, he notado que cuando hablamos de arquitectura religiosa local, siempre sobresale la esbelta construcción rosada que conocemos como el templo de nuestra señora de Fátima.

No cabe duda, que es uno de los sitios más emblemáticos de la capital, no solo por su vistosa grandiosidad -visible incluso desde el cerro de la Bufa-si no también, por la recuperación de un estilo arquitectónico que lleva el sabor de las ciudades europeas: el gótico. El comentario más común cuando hablamos de este templo, es la aclaración de que su estilo no es gótico, sino más bien neogótico, dado que en efecto el templo parroquial de Nuestra Señora de Fátima no se

construyó en el medievo ni en el ámbito geográfico donde floreció este estilo. Pero más allá de exquisiteces terminológicas que quizá sólo le importan a historiadores, lo cierto es que este lenguaje constructivo tiene una explicación muy concreta tanto en México como en el mundo en general.

Para empezar, el siglo XIX vería la reaparición de un lenguaje plástico que había sido denostado hasta el momento. Fueron los románticos decimonónicos que comenzaron a recuperar-primero en Europa y luego en otras partes del mundo- muchos elementos de aquel inmenso periodo que se había conocido como Edad Media y del que durante muchísimos años se pensó que fue una época de oscurantismo, peste y cruzadas (y si no, recuerde lo que le enseñaron de este periodo en Historia Universal).

En esta época tuvo auge un estilo artístico que implicaba todo lo contrario a lo que los prejuicios nos hacen creer: monumentalidad, grandiosidad, luz y color. El gótico comenzó a ponerse de moda nuevamente en los años decimonónicos, comenzando en Inglaterra, Francia y Alemania, donde inició un auge constructivo de templos, escuelas y hasta fábricas con los típicos pináculos y gabletes góticos. A esta intención artística de recuperar estilos pasados, se le conoció como arte historicista; fue la época de los neo y a su correspondiente gótico se le presentó como neogótico.

El neogótico tuvo aceptación en nuestro país a partir de la segunda mitad del siglo XIX, justo después de que las relaciones entre Iglesia y Estado se suavizaran luego de los ríspidos años inmediatos a la Reforma. Fue en este momento que el neogótico empezó a hacerse eco en la capital de la República y en algunos puntos del centro del país; nuevas devociones como la del Sagrado Corazón de Jesús, encontraron cabida en este estilo que se pedía prestado de las potencias económicas de aquel entonces: Inglaterra, Francia e incluso Estados Unidos. El templo expiatorio de Guadalajara o la catedral de Matehuala, son ejemplos de este ánimo neogotizante, donde la iglesia católica volvía a hacer uso de la arquitectura como símbolo del poder de la iglesia en México, recién recuperado. Aquí tuvieron especial relevancia la erección de nuevas diócesis, como la de Zacatecas (1864), que necesitó de nuevas parroquias adaptadas a los cambios sociales y políticos de sus territorios.

En nuestro estado, tenemos maravillosos ejemplos realizados bajo las proyecciones de arquitectos autodidactas que apro-vecharon el auge de los estilos historicistas para dar belleza a los centros de fe de los zacatecanos. El mayor ejemplo en la capital es el templo diocesano de Nuestra Señora de Guadalupe, la restauración -reconstrucción- del templo expiatorio del Sagrado Corazón de Jesús, el pórtico atrial de la parroquia de la Purificación en Fresnillo, la parroquia de San Juan Bautista en Tepetongo, la valla y pórtico del atrio de la Virgen de la Soledad en Jerez o la Capilla del Diezmo en el mismo municipio. Por supuesto, el templo de Nuestra Señora de Fátima en Zacatecas, que fue construido más de medio siglo después que los ejemplos anteriores, atenderá a otro contexto muy específico. De estos espacios, estaremos hablando en la próxima colaboración.





México nunca estuvo en recesión, gracias a que mantuvo encendido —a baja intensidad, ciertamente— el motor del mercado interno

Contra la estanflación

Desempleo e inflación son los verdaderos flagelos económicos de una democracia. Cuando se unen, producen la estanflación. Tiran Gobiernos. Confrontan sociedades. Polarizan la vida pública.

En los dos años de cerrojazo económico que trajo la pandemia, México nunca estuvo en recesión, gracias a que mantuvo encendido -a baja intensidad, ciertamente- el motor del mercado interno. Dos fuentes de financiamiento de ese mercado no se detuvieron, al contrario, incrementaron su presencia. Por un lado, las remesas de las y los paisanos en Estados Unidos. Por el otro, la invección directa en los hogares de nuestro país de los dos deciles más bajos de una fuerte presencia de dinero público (subsidios directos), a través de 18 programas sociales, el más conocido y amplio, la Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores, la estrella del actual Gobierno.

Para muchas personas es un misterio que, habiendo parado la economía estadounidense, las remesas no detuvieran su flujo; al contrario, se incrementaron. La explicación es que el amplio programa de ayudas económicas y sociales a la población de la Unión Americana que instrumentó el Gobierno de Donald Trump y luego prolongó la administración de Joe Biden alcanzó a beneficiar también a nuestros millones de connacionales que trabajan en esa nación, y que mes a mes envían sus remesas a 10 millones de hogares en México.

De los 3 mil 200 USD que en Estados Unidos los dos Gobiernos recientes han entregado individualmente a 125 millones de personas entre 2020 y 2021, por concepto de apoyo económico por la pandemia, se calcula que un 8 por ciento benefició a nuestras y nuestros paisanos y, de esta forma, a sus familias en México.

Al reiniciarse las economías nacionales después de la pandemia, era inevitable que la economía global reportara una cierta dosis de inflación. La demanda de todo tipo de productos (desde granos básicos hasta chips para autos) sería mayor que la oferta.

Lo que nadie tenía contemplado era el conflicto Rusia-Ucrania —dos economías que son proveedoras de granos y recursos naturales a Europa y Asia—, que se ha prolongado demasiado y provocó que la inflación se saliera de toda expectativa de control, tanto en cuantía como en duración.

La ortodoxia neoliberal es irreductible en este punto. La única forma de evitar que el motor se sobrecaliente es apagándolo. Y hacia allá van los bancos centrales de la mayoría de los países (excepto Japón), de 75 en 75 puntos base.

La heterodoxia keynesiana recomienda lo contrario: volcarse en la producción de todos los básicos (alimentos, energías y sector primario), políticas laborales de "pleno empleo" (obras de infraestructura) y subsidios sociales masivos (educación, salud, consumo). En lugar de apagar el motor, reconfigurarlo v revolucionarlo.

México busca un punto de equilibrio. Por un lado, el Banco de México observa la ortodoxia monetaria y el fundamentalismo económico liberal (bien hecho); por el otro, el Ejecutivo aplica subsidios keynesianos masivos en gasolinas y programas sociales, consensúa precios tope a la canasta básica alimenticia, a la vez que evita endeudarse y aumentar impuestos.

Y todo con un solo fin: evitar encontrarse con el cisne negro de la estanflación.

Twitter y Facebook:

@RicardoMonrealA





Una guacamaya no hace el verano, la primavera ni asusta a nadie

"La pregunta es, ¿quién está promoviendo la ignorancia? Bueno, esas organizaciones que tratan de mantener las cosas en secreto, y esas organizaciones que distorsionan información verdadera para hacerla falsa o desvirtuada. En esta última categoría, está la mala prensa."

Julian Assange

El jueves de la semana pasada el informador o mejor dicho opinador Carlos Loret de Mola, en su programa de variedades en el canal de Latin US, anunció con bombo y platillo la publicación de cierta información "transcendental" para la opinión pública, obtenida por medio del hackeo realizado por el colectivo de hacktivistas denominado Guacamaya.

El informante de manera por demás sensacionalista "reveló" una serie de datos respecto de la salud del presidente López Obrador, ya conocidos o cuando menos inferidos. Acto seguido, para reforzar el ambiente anticlimático contra el presidente, concedió una entrevista a la maestra Elba Esther Gordillo.

Fue tan grande la expectativa sobre la relevancia de la información exhibida, así como sus probables efectos a nivel de percepción política que tirios y troyanos nos decepcionados por decir menos, decepcionados por lo que finalmente expuso.

Al día siguiente el Presidente Andrés Manuel reconoció que lo aquejan algunos achaques y que efectivamente la Sedena había sufrido un ciberataque con el que los hackers habían obtenido información de distinta índole incluyendo la del Presidente. En este punto las filtraciones no ofrecían nada que pusiera en riesgo la seguridad nacional o la fortaleza del gobierno; sin embargo, la prensa oficiosa ya estaba encarrilada en un nado sincronizado, con el autoengaño de que el espíritu de Julian Assange había poseído a Loret de Mola.

El colectivo de hackers les arruinó la fiesta al declarar que el análisis del Edward Snowen mexicano es sumamente superficial. Así mismo advirtieron que lo hackeado contiene miles de archivos con códigos maliciosos lo cual deja en total vulnerabilidad a quienes los haya descargado.

Pero no está de más analizar con seriedad y mucha precaución, en qué condiciones se vulneró el sistema de información de la Sedena, que desde luego no se trata de un asunto menor y también habría que hurgar sobre las consecuencias judiciales que tendrían quienes ejecutaron el ciberataque. Esta experiencia debe servir para encriptar del todo el sistema de información del Ejército y toda la estructura informática del estado mexicano.

Lo segundo es que es necesario indagar sobre los motivos que siguieron los ciber delincuentes para realizar el atraco. Sobre todo es muy importante que analicemos cuál es el objetivo que tenía publicar información particularmente sobre el estado de salud del mandatario; así como de las circunstancias en las que los hackers y Loret se contactaron y los términos en las que se realizó en intercambio de la información.

Entonces pues la pregunta que se nos se nos presenta es por qué si contaban con 7 TB de información sobre un vasto número de acciones del Ejército desde 2016, optaron por exhibir el estado de salud de un hombre que a pesar de que padece hipertensión y gota: despierta a las 4:00 AM, batea arriba de 300 y todavía se da el lujo de capotear a la oposición.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

DIPUTADOS VEN LA PAJA EN EL OJO

Ya sabemos que desde hace mucho, los diputados locales estaban ansiosos por recibir al secretario de Seguridad Pública, ADOLFO MARÍN MARÍN,



También, desde hace mucho, a viva voz exigían la renuncia del general en retiro porque nomás no se ve su trabajo, pero digo... jah jijo, qué fácil es ver la paja en el ojo ajeno y no ven la viga en el propio! Si a esas vamos, a los diputados se les fue el año con una pobre producción legislativa... Sabe si se les caería la lengua de tremenda mordida que se

OPERATIVO AFUERA PARA LA SSP... Y ADENTRO TAMBIÉN.

dieron...

Como esta era la comparecencia más solicitada, aclamada, exigida y rogada de todos los funcionarios estatales, la Policía Estatal Preventiva -de manera más discreta-y la Dirección de Seguridad

Vial, montaron un operativo para recibir al secretario MARÍN en el Congreso del estado. Afuera se veían los elementos policiacos y a los vecinos y comerciantes les pareció que ni el día del informe del góber se vio eso. Lo más

curioso es que también adentro se percibía ese operativo, así que ERNESTO GONZÁLEZ ROMO pidió que lo retiraran para no incomodar a los vecinos. La gente de a pie, lo que dice es que con razón el secretario se siente tan seguro, si anda bien cuidado...

¿GLOSA? ¡SI LO IMPORTANTE ES EL CIRCO!

Pues sí, con todo el circo que se armó tanto adentro como afuera del Congreso local, pareció que los legisladores perdieron de vista la esencia de la glosa. De entrada, la glosa es para que los legisladores pregunten sobre cosas que no les hayan quedado claras de las publicadas en el informe o porque ellos tengan ciertos datos que no vengan en

RAMONA VERDE

el documento, pero ha bastado ver a la diputada M A R I B E L G A L V Á N jugando al solitario en su celular mientras el general hablaba, tras mostrarse sufrida y empática con los familiares d e desaparecidos; los "cuerpos" colgados en el balcón del segundo piso; o el féretro que colocaron en el salón de pleno, con unas "viudas" de guardia, que fueron KARLA VALDÉZ y PRISCILA BENITEZ, entre otras. Todo lo dijeron para reprochar falta de resultados, perdió seriedad con este show.

GUERRA SUCIA CONTRA DIPUTADAS.

Y para que vean que ha caído muy bajo la política del Poder Legislativo, los ataques no se hicieron esperar en contra de las diputadas KARLA

VALDÉZ y PRISCILA
BENÍTEZ, tras los
reproches en
materia de
seguridad:
comenzó a
circular un video
en el que las
exhiben de
borrachas, en
alguna charreada,
sin siquiera saber de
cuándo es eso.

Cuestionar al secretario por tantos asesinatos, como los de los policías, que MARÍN negó que Zacatecas sea el primer lugar en este delito, sino como al 10 más e menos o cualquier.

como el 10 más o menos, o cualquier otra pregunta de datos que ellas tienen y el general no, perdió legitimidad, con todo y que tuvieron que extender su comparecencia en dos bloques y mandar a la de la Semujer a presentarse hasta hoy.

SE SUMA LA UAZ A ORGANIZACIÓN DEL CONGRESO CHARRO.

El rector de la UAZ se sumó a los esfuerzos del Gobierno del Estado y la Federación Charra para que esté Congreso y Campeonato Nacional Charro que comenzará mañana, sea todo un éxito: la comunidad universitaria podrá recoger un boleto doble, en horario de oficina, para que asista de manera gratuita a la inauguración en el lienzo charro, a las 11 de la mañana. Todo universitario, docente, trabajador o alumno, podrá pasar a rectoría a recoger su boleto, para que disfrute del evento inicial y sea partícipe de una calurosa recepción a la familia charra de México y algunos grupos internacionales. ¿Qué tal eh?

Dudas, comentarios, reclamos y, sobre todo, felicitaciones, escríbenos a ramonaverde08@gmail.com



LA FAMILIA



Maestra en Educación Familiar

SÁNCHEZ

El lenguaje en el ámbito familiar

"Cuando cambiamos la forma en que nos comunicamos, cambiamos la sociedad". Clay Shirky

En diferentes ocasiones he mencionado la importancia de una comunicación efectiva, eficaz y congruente en el ambiente familiar, esto nos dará como resultado una adecuada interpretación de los mensajes que estamos transmitiendo y una fluidez y correcta recepción de los mismos.

Como ya lo hemos dicho, la comunicación familiar es uno de los principales aspectos que marcan la salud emocional de la misma.

Ahora bien, si ya hemos tocado en esta colaboración muchos temas sobre cuales hablar en familia, aunque nunca agotaremos los contenidos, también es importante la forma en la que comunicamos lo que queremos transmitir.

Decía Epícteto que tenemos dos orejas y una boca para poder escuchar tanto como hablamos. Comunicarnos con nuestros hijos, familiares y amigos va mucho más allá de decir lo primero que se nos viene a la cabeza, implica saber escuchar, saber transmitir y, sobre todo, no hacer daño.

Para poder comunicar asertivamente es importante el mensaje y también la forma en la que lo decimos, es decir, la forma también es fondo, si queremos conectar hay que cuidar cómo decimos lo que queremos decir y escoger con cautela las palabras, los ademanes, los gestos y las maneras.

Y esto no significa que no seamos sinceros al comunicar, por el contrario, quiere decir que estamos siendo cuidadosos al hablar para poder transmitir todo el amor que nuestra familia

El lenguaje familiar no debe basarse en insultos. Ni siquiera "de broma". Debe basarse en el afecto y todos aquellos aspectos positivos de los que somos capaces los seres humanos al expresarnos. Nadie nace aprendido y todos necesitamos afecto. Especialmente cuando se nos corrige u orienta en algo que nos cuesta.

La descalificación es totalmente innecesaria y, si al caso vamos, infructuosa, solo consigue infundir temor, ahondar las inseguridades y abrir una brecha en las relaciones desde temprana edad.

En primer lugar, lo ideal es evitar un mal uso del lenguaje del núcleo familiar. Los insultos, las amenazas y cualquier otra forma de castigo o maltrato verbal no deben utilizarse. No obstante, si ya ha ocurrido y queremos corregir, lo más recomendable es aplicar estrategias que nos aseguren una adecuada comunicación y mantenerla en las siguientes ocasiones en que hablemos.

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ





#SinDistingo

no de los sellos que ha caracterizado al gobernador DAVID MONREAL, sin duda, es su labor en los municipios, sin distingo de colores ni partidos. Históricamente, Pinos ha sido un municipio priísta de hueso colorado y ahora, es cuando más apoyos se han entregado a la cabecera y sus comunidades, en todos los temas, desde lo social, hasta la seguridad.

En este municipio del sureste zacatecano, la Nueva Gobernanza llevó pavimentaciones, redes de agua potable y equipos de seguridad. Si mal no estoy, estos municipios como Pinos, Loreto, Villa García y demás, son los que más han sido beneficiados, con apoyos para el campo, ferias agropecuarias y demás.

#SinPoner Peros

esde esta administración, los recursos han fluido y como se prometió, los apoyos de la federación aumentarán; no sólo en programas para el bienestar, sino también en flujos de efectivo para todas las dependencias. Aquí no habrá distinción; el gobernador ha dado resultados y se le confiarán más recursos, es un hecho.

Ahora, también hay que ponerle un ojo a las administraciones; este fin de semana, habrá una reunión plenaria con los 58 municipios para ver sus prioridades. Ahí, cada alcalde, expondrá sus razones y se decidirá hacia dónde va el presupuesto; habrá muchos que le verán el pero, sin embargo, el beneficio ahí estará.

#NoEs VaritaMágica

yer fue un día de los más esperados por los inservibles diputados. Se relamían los bigotes para esperar la llegada del secretario de Seguridad Pública, ADOLFO MARÍN. Los de la mentada "oposición" armaron un circo; se fueron vestidos como para un velorio y pusieron un ataúd en el pleno. Ridículos.

Y lo digo porque es una burla para los zacatecanos que ellos, sólo se paren a "trabajar" un par de días a la semana, olvidándose que este problema es heredado de las administraciones pasadas; que lo iniciaron los partidos de los que ellos emanan y que ahora, es más cómodo criticar que buscar soluciones.

#SinSentido

adie, pero nadie tiene una varita mágica para solucionar este problema de fondo. Los cárteles han traspasado fronteras; han conquistado continentes enteros y quieren que en un estado, una estrategia (que da resultados positivos) dé solución a un problema de décadas. Ahíse encuentra la burla. Buscan tener la razón pero no aportan.

Siempre lo he dicho. Todos contribuimos en esta problemática. Como ciudadanos, como padres de familia, como medios de comunicación. Es más rentable una nota roja, que vende morbo, que gente vistas y crea pánico, que lo positivo de Zacatecas. Es una sinverguenzada; todos ven por su economía, pero nadie por el rescate de valores.

#SusCuestionamientos SinSentido

reo que lo más grave de todo este asunto, es que desde su posición, al tener grillas y rencillas internas, viendo sólo su beneficio personal, no se han puesto a analizar la situación y cómo apoyar de manera real. Cambiando leyes, haciendo gestiones, buscando capacitación y acercamientos con la Federación. Aquí es más fácil hablar.

Me pregunto, los diputados que representan la Sierra de Jerez, Fresnillo y Valparaíso, las zonas más peligrosas del estado; nunca los he visto dando apoyos en las comunidades. Jamás los he visto lanzar más que vociferaciones en sus redes y en tribuna, pero les da miedo pararse allá.

#LaIncongruencia

e verdad piden cosas imposibles y hacen el ridículo. Es bien fácil criticar; es bien fácil irse a "hacer arreglos" en lo oscurito a la hora de las comparecencias (ir a hacer acto de presencia) y salirse al cafecito a ver qué sacan. De verdad es muy molesto ver cómo quieren hacer leña del árbol caído.

Y no, no estoy minimizando los hechos de ninguna forma ni sentido. La situación es compleja para todos; los ciudadanos de a pie, los comerciantes, maestros y demás población. Pero la gente que reciente no quiere ver circo, quiere ver resultados y los cuestionamientos que hacen, no abonan en absolutamente nada a qué la gente se sienta mejor.

#EstáCabrón

i, la situación se percibe que no mejora. Como ciudadanos y medios, abonamos para que las situaciones de violencia sean cada día más duras. Normalizamos los narcocorridos; celebramos la vida ostentosa de los criminales. Vemos sin resentimiento los hechos criminales. Le echamos la culpa al gobierno y "que ellos se encarguen".

Es muy fácil señalar, criticar, exponer y buscar culpables; pero es más difícil ayudar y abonar a la causa. La opinión infundada, siempre estará. Ahora, lo importante es ver cómo sí apoyamos todos a qué Zacatecas salga del bache en el que nos dejaron. La verdad, de weba los diputados.

-in.

